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□ 张宇辰

聊城市东昌府区宣传部干部王伟曾任聊城
市东昌府区道口铺办事处任堤口村第一书记，
临清市公路局干部潘铜林刚刚结束在临清市老
赵庄镇姚里庄村的第一书记工作。6月15日，王
伟来到姚里庄村参观，一边参观，一边就干好第
一书记的体会与潘铜林展开了对话。

多串门，群众给你说真心话

潘铜林：我刚到村里干第一书记的时候，两
眼一抹黑，不知道从哪里下手。我就想，下笨功
夫，先从摸清村里的情况开始吧。

我挨家挨户地走访，听听老百姓想啥盼啥，
再着手开展工作。刚开始群众家的狗，见了我

“汪汪”地叫，后来去的次数多了，狗见了我就摇
着尾巴跑过来“迎接”。到这个时候，群众就给你
说真心话了。下一步怎么干，心里就有数了。

王伟：你的经历，我也有体会。我刚进村任
职的时候，群众对我抱有怀疑的眼光，不知道我
能不能干事，能干成什么事。我想，要干事，也得
先从了解情况开始。

我全天候驻村，及时了解掌握村里在组织
建设、群众思想状况、村集体经济收入以及道
路、水利等基础设施建设方面的具体情况。通过
三种方式很快摸清了村里实情：一是同村干部
座谈，探讨村庄年度发展规划、土地流转、农民
增收措施、村容整治等工作。二是全面深入农户
走访，了解村民普遍关切的经济收入、外出务
工、技术培训以及养老医疗等问题。三是实地查
看，看村庄规划、农民生产经营状况以及环境综
合整治等情况，为以后顺利开展工作奠定基础。

办实事从补短板开始

潘铜林：你现在看到的姚里庄村孤寡老人
刘在香的房子，是新建的。以前她的房子黑咕隆
咚，房顶和墙壁裂了很大的缝，呼呼地进风。没
有围墙的院子成了垃圾场，满是杂树和垃圾。

办实事，从补短板开始，我走访刘在香家
后，下决心要让她尽快住上新房。为此，我到镇
政府说明情况，为老人争取到危房改造资金。在
进行危房改造的同时，又清理了院中的杂树和
垃圾。如今新房子、干净的院子，刘在香每天过
得乐呵呵的。

举一反三，我在摸清了姚里庄贫困村的基
本情况后，制订了姚里庄村“双联共建”工作计
划，针对18户未脱贫的贫困户，制订了帮包责任
人制，并发放帮包卡。联合村“两委”，牵线搭桥
农商行，率先在姚里庄村推行“家庭贷”政策，个
人可以贷款5万元—10万元，家庭成员为其担保

即可，不用钱可以先办证，随用随取，不用不产
生利息，有效期3年。贫困户可以用贷款自主
创业，也可以将贷款资金注入优质企业，这样
不仅解决了贫困户投资渠道缺乏的难题，也有
利于缓解企业融资难问题，一举两得。

我印象最深的是村里的一位大妈跟我说：
“见了你们，比见了俺儿还亲。你们真心办实事，
比俺儿对我都好。”这是老百姓对我的最高褒
奖，那一刻，我觉得这两年来吃的苦，值了！

王伟：我们为村里群众办实事，群众有获
得感，增强了我们干事的信心；我们得到群众
的肯定和赞许，心里更有满满的幸福感，会下
更大力气把工作做好。

任堤口村有蔬菜种植的传统，但近年来一
直处于原地踏步的状态，村民增收受到影响。
针对菜农反映集中的病虫害难治理问题，我积
极联系聊城大学农学院，促成了“聊城大学农
学院社会实践基地”在村里的落户，建立了长
期的科技扶持机制，解决了菜农种菜缺乏科学
技术、增加不了收入的难题。我们流转土地

100亩，建成了苗圃种植基地，仅此一项就可
为村集体年均增收10万元。

现在，我虽然任职结束了，但经常回村看
看。村里的老少爷们看见我，就像见了亲人，
拉着去家里喝水、拉呱，我心里真是热乎乎
的。

留下不走的第一书记

潘铜林：在村里工作时，我时常想，我在
这里干两年走了，以后的工作谁来干？为了寻
找答案，我去了习总书记点赞的茌平县贾寨镇
耿店村参观，耿店村最大的特点就是村党支部
一心一意领着全村人往前奔，这给我很大的启
发。

“火车跑得快，全靠车头带”，为解决姚
李庄村基层党建薄弱的问题，我向上级部门争
取6万元资金，用于改善村委会办公设施和新
盖了两间党员活动室，巩固了党组织活动阵
地，为凝聚党员、服务群众提供了有力保障。

建立了“姚里庄村”微信公众号，宣传党的方
针政策，创新组织设置，把基层党组织建在产业
扶贫第一线、脱贫攻坚第一线。确定每月27日为
姚里庄党员活动日，当天我要带领党员干部集
中学习。我希望打造坚强的农村基层战斗堡垒，
等我离开后，还能带领全村群众继续往前奔。

王伟：党支部的战斗堡垒作用不强，党员干
部责任心不强，是不少农村面临的共性问题。

我到村里后，通过抓制度、搞创新，进一步
夯实党建工作基石，村党支部认真落实“三会一
课”“4+2”工作法、党员联系户、组织生活会、民
主评议党员等制度，严格执行党务、村务、财务
公开制度，村内所有事项及时向全体村民进行
公示，实现了村党支部和村民自治的有效结合。
在村级事务管理上，村党支部大胆创新，结合本
村实际施行了以“党员群众建议、村党支部提
议、村‘两委’商议、上级党委政府审议、村民代
表会议决议”为主要内容的“五步议事法”，极大
地调动了群众的积极性，激发了村民的内动力，
村党支部的凝聚力和号召力得到全面提升。

□记者 高田
通讯员 王先明 王子一 报道
本报茌平讯 “无人机打药，30亩小麦地，

40分钟就能搞定，家里的打药桶就用不上了。”6
月21日，茌平县冯屯镇前董村农民董其华指着
院子里的打药桶高兴地说。前董村210户农民，
有土地3000余亩。村民董其平购进了一架无人

机，包揽了全村80%的土地粮田打药，村里400个
打药桶“下岗”了。

董其华有土地30余亩，一年种植小麦、玉米
两季作物。小麦在返青拔节的时候，需要“三防
一治”，光打药桶家里就准备了3个。这三个打药
桶中，有一个是老式手压打药桶，另外两个是锂
电池打药桶。两个锂电池打药桶一按电动开关，
药水会自动喷出，并且喷洒面积大，效率高。他
曾经把锂电池打药桶当成家中农机作业的“宝
贝”。

“打药桶再好，也不如无人机好，无人机喷
洒农药又快又好，锂电池打药桶没法比”。董其
华说。

去年年初，董其平花了4 . 3万元购买了这架
无人机，给小麦、玉米打药，一天能打400余亩。
无人机打药均匀便捷，打药用时少。小飞机上天
空，作业速度一天能顶30个人。

“无人机打药面积最好不小于1亩，地块越
大越好，地大才能发挥出无人机快速、不间断作
用”。董其平介绍，农作物成方连片打药效果最
好，无人机打药要注意三个步骤。打药前先操作
无人机，周围地块模拟飞行几次，记录飞行数
据，便于无人机打药准确，修正GPS卫星定位参

数；提前配比好农药液数量，设定飞行速度秒
米，飞行高度，喷幅面积。无人机飞行20分钟，需
要及时更换电池。

董其平购买无人机打药之初，只是想满足
自己家里所用。可是，几十亩地打药不到半天就
能全部完成。于是，他把无人机打药瞄准本村所
有的土地。无人机打药操作越来越娴熟，效果又
好。一季能为前董、祁楼、前塞、后塞10余个村，
打药4000余亩，收入1 . 3万元。据了解，无人机打
药，每亩要比人工打药成本省2元钱。并且能减
少人工打药，对灌浆期小麦的踩踏，立体喷洒均
匀。董其平的无人机促进农业现代化的同时，也
为他带来了可观的业余收入。

冯屯镇以促进农业生产集约化、规模化发
展为抓手，采取补贴农技设备，促进提升了农村
生产效力。冯屯镇农机站大力鼓励农民购买现
代化设备，对购买无人机的农民，每架补贴1 . 6
万元。截至目前，全镇7个村购置了8架无人机。
冯屯镇农机站站长李其成告诉记者，农作物打
药黄金期，日均飞喷农药2800亩。全镇一季能打
药2万余亩，覆盖全镇5000多农户，每户户均2—
3个打药桶，大约有1万多个打药桶“下岗”了，有
力地促进了农业集约化发展。

□记者 孙亚飞
通讯员 宋普勇 报道
本报茌平讯 近日，在茌平县博平镇的山东

博智文具有限公司生产车间内，公司创始人贾洪
泉如往常一样在确定订单。

2001年，贾洪泉选择只身一人前往浙江打
拼。多年磨砺，让他拓展了视野、积累了人脉。
2013年，贾洪泉带着考察好的项目回乡创办了山
东博智文具有限公司，并吸纳周边群众进厂务
工，帮助乡亲们发家致富。

2017年，贾洪泉积极响应脱贫攻坚和乡村振
兴战略，组织公司员工下沉到村开办“同心就业
工场”19个，涵盖14个镇街，辐射500多个村
庄，有效地解决了贫困群众和贫困边缘人员就近
就业问题，打造了当地“同心就业工场助力乡村
振兴”的样板工程。

创业成功后，贾洪泉不忘回馈父老乡亲，逢
年过节都要回博平镇初庄村看望长辈。2015年，
他出资40余万元整修了村庄道路、安装了路灯、
铺设了健身广场等，同时资助贫困家庭孩子上
学。截至目前，他累计捐献助学资金20余万元，
资助中小学生50余人。此外，他还与25名贫困户
结成帮扶对子，定期开展帮扶活动，并每年提供
帮扶资金16万元，对无劳动能力的贫困群众托底
帮扶。

返乡“创客”

成扶贫攻坚“领头雁”

□记者 孙亚飞
通讯员 刘涉 报道
本报茌平讯 近日，农行茌平县支行组织新

时代文明实践支援服务队一行到杨官屯乡小曹村
开展送金融知识下乡宣传活动。

近年来，随着网络诈骗、电信诈骗的形式越
来越多样化、隐蔽化，农村领域已成为不法分子
的首选侵害对象，特别是中年妇女、老年人防范
意识淡薄，容易上当受骗。为了普及金融知识，
提高广大农民朋友的风险意识和自我保护意识，
农行茌平县支行组织多名业务骨干在小曹村开展
反诈骗、反洗钱等知识宣传活动。同时，还积极
向群众讲解如何识别假币，如何保护好自己的个
人信息，并告诫大家不要贪图小便宜，时刻保持
“高收益必然高风险”的意识，存款要选择合法
的金融机构，以免财产受到损失。针对大家关心
的各种疑难问题，也进行了现场解答。据统计，
活动现场共发放宣传折页100多份，解答50多个
问题。

农行茌平县支行

送金融知识下乡

“只有群众赞许，我们才感到幸福”
——— 来自聊城两名第一书记的对话

无人机上阵 省时又省力

冯屯镇1万多个打药桶“下岗”了

董其平的无人机正在喷洒农药。
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